
◎ 记者 袁源 夏悦超

仲夏六月，渤海之滨，天津迎来与夏季达沃斯

论坛的第七次“牵手”。

受新冠疫情影响， 过去三年并未举办夏季达

沃斯论坛。 时隔四年在中国重启、时隔五年再回天

津，这场集聚了商界、政府、社会组织、国际组织和

学术界翘楚的盛会， 已然要面对一个发生了明显

改变的世界，需要重新思考在“致力于改善全球状

况”的不变宗旨之下，如何应对复杂多变的全球挑

战。

直面全球性挑战

今年的会场里，新朋旧友会面格外热络。 新冠

疫情阻碍了人员流动和面对面交流， 有些嘉宾已

经四年未到中国， 或者许久未曾见面。 四年的时

间，诸多人与事已经发生改变。

此次年会召开之际， 世界正处在历史演变的

十字路口。

“当前，全球经济、地缘政治和技术领域正在

发生深刻的系统化、结构性变革，不断挑战着传统

的发展模式。 ”世界经济论坛创始人兼执行主席克

劳斯·施瓦布（Klaus Schwab）认为。

全球格局深刻的变化中， 世界经济出现更多

不确定性，前景直面逆风。 世界银行 6 月发布的最

新预计认为，今年下半年全球经济增长将放缓，进

入明年后增长乏力。

并不乐观的另一个情况是， 随着新冠疫情全

球暴发，“逆全球化”“去全球化” 的呼声也似乎越

来越大。

世界经济论坛大中华区主席陈黎明观察到，

目前世界经济格局的变化中有一种迹象， 即去全

球化、脱钩的论调不绝于耳，在一些国家甚至已经

付诸于行动。 “从长远角度来看，这些论调并不现

实，不利于世界各国的长远利益。 经济需要合作，

这不以个人意愿为转移。 政府可能可以加速或减

缓全球化的进程，但不可能阻止全球化。 国家要发

展、要进步，离不开与其他国家的对话、合作，互通

有无。 脱钩断链与去全球化，长远看必将损害国家

与企业的切身利益”。

对于企业和行业而言， 长久以来的发展模式

不仅遭遇了新冠疫情带来的挑战， 也在当下瞬息

万变的宏观经济形势下经受考验。 近两年来，企业

预期转弱、信心不足是经济领域的一个重要话题。

此外，地缘冲突、粮食危机、能源危机、气候变

化、生物多样性减少等问题，构成了重大全球性挑

战。

重视企业家精神成共识

应诸多世界之变， 此次夏季达沃斯论坛将主

题定为“企业家精神：世界经济驱动力”。

对于这一主题的设定，陈黎明给出官方解释：

“企业和企业家是社会财富的创造者，也是创新的

主体，是全球经济发展的重要驱动力，主题确定为

‘企业家精神：世界经济驱动力’，目的是重新激发

企业家精神和企业作为创新主体的活力， 探寻经

济复苏之道。 ”

这一解读得到了与会商业领袖的共鸣。 波士

顿咨询公司董事总经理、 全球资深合伙人吴淳告

诉《国际金融报》记者，此次论坛聚焦企业家精神

恰逢其时。 “当下的世界比以往任何时候都需要企

业家精神。 随着科技水平与商业环境的快速变化，

企业维持竞争优势的时间越来越短， 许多企业经

常面临发展停滞的风险。 因此，以创新引领增长已

成为全球范围内的共识”。

百事公司大中华区首席执行官谢长安也认

为， 鉴于消费者和劳动力需求的快速变化以及紧

迫的全球社会经济挑战， 整个社会的创业和创新

正变得比以往任何时候都更加重要， 应该在各个

层面给予支持。

◎ 记者 袁源

来到夏季达沃斯论坛会场，港交所联席营运

总监陈翊庭、姚嘉仁行程满满。

“港交所上市规则 18C 章已经正式生效，论

坛期间，有很多企业前来咨询赴港上市事宜。 ”今

年年初以来，香港与内地恢复通关成为香港资本

市场复苏的重要催化剂，作为港交所业务所有营

运事宜的负责人，陈翊庭、姚嘉仁对每一个关切

港交所改革、期待赴港寻求机遇的咨询都悉心解

读。

近年来，港交所改革创新步伐不断，并确定

“连接内地与世界、连接资本与机遇、连接现在与

未来”三大战略，频频向市场和投资者抛出橄榄

枝，主动作为阐释了港交所发展更多元、具活力

和持续发展的上市平台的竞争决心。

在夏季达沃斯论坛现场，陈翊庭、姚嘉仁接

受了《国际金融报》专访，就港交所新股市场、“超

级联系人”的定位、改革创新的方向等问题作出

解答。

港交所吸引力依旧

长期以来，香港都是世界领先的国际金融中

心，地位获得广泛认同。 港交所作为香港资本市

场唯一的交易所集团，在上市公司规模、交易流

动性等方面具备相对领先优势。

近几年 ，受到新冠疫情 、去全球化 、地缘政

治，以及利率波动等因素影响，全球市场不确定

性增加。 尽管中概股一度形成回流港股热潮，但

近两年的数字都显示， 港交所新股市场表现放

缓。

2 月 23 日，港交所公布 2022 年业绩，其当年

收入及其他收益为 184.56 亿元， 较 2021 年所录

得的新高纪录下跌 12%。 受市场环境影响，首次

公开招股市场于 2022 年下半年回暖， 不过年内

共有 90 只新股于香港交易所上市 ， 集资额达

1046 亿港元，同比下滑超六成。

根据德勤中国资本市场服务部发布的《2023
年上半年香港新股市场表现及前景分析报告 》，

以 2023 年上半年的新股融资总额计算， 港交所

上半年跌出全球前三位，排名第六。 纵向来看，今

年上半年香港新股市场融资额处于过去十年以

来的低位。

李嘉诚“夺食”

14 版

地 产

金 融

主管主办

社

国内统一刊号：ＣＮ３１－００１６ 邮发代号：３－９３ ２０23年 7月 3日 星期一 第 5382期 本期 16版 官网：www.ifnews.com

敬请关注
国际金融报官微

“不讨喜”的拜登经济学

6 版

退款难
《原神》游戏被家长起诉

11 版

9 版

微信支付
校内收费惹争议

上汽工厂关停记

13 版

公 司

汽 车

责编 / 李曦子

人民日报违法和不良信息

举报电话：010—65363263

举报邮箱：jubao@people.cn

国 际

>>> 下转 4版

夏季达沃斯：交流催生共识

港交所将持续当好
“超级联系人”

———专访港交所联席营运总监陈翊庭、姚嘉仁

夏季达沃斯
“把脉”全球经济
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陈翊庭

香港交易所联席营运总监

姚嘉仁

香港交易所联席营运总监及股本证券主管

◎ 记者 夏悦超

“不要让政治分歧影响到企业家的精神。 ”作

为达沃斯论坛（又称“世界经济论坛”）的常客，香

港第一东方投资集团董事长诸立力在现场向《国

际金融报》记者分享了他对本次论坛的看法和感

受。

诸立力直言，目前全世界确实面临着一些困

难， 但这更需要全球的企业家加强对话与合作，

因为全世界都有共同的经济利益。

“中国声音”更加响亮

诸立力不仅是达沃斯论坛的常客，还是中国

夏季达沃斯论坛（又称“世界经济论坛新领军者

年会”）的见证者和推动者，他向记者介绍 ，参加

达沃斯论坛已有 29 年，自中国改革开放之后，瑞

士达沃斯便向中国发出了邀请，每年达沃斯论坛

上关于中国的话题都很热门。

“中国企业家代表在论坛的占比必然会越来

越高。 ”让诸立力感触颇深的是达沃斯论坛的“中

国声音”越来越响亮。 “30 年前参加瑞士达沃斯论

坛时，只有 10 位中国企业家参加，去年已经达到

150 位， 中国企业家已经成为了论坛的主流代表

之一”。

中国夏季达沃斯论坛的前身是“中国企业高

峰会”，为了将更多中国的声音传递到国际，首届

论坛于 2007 年在大连召开， 并且形成了天津和

大连两座城市轮流举办的特色双城模式。 诸立力

认为，这增加了中国和国际交流的更多机会。

诸立力出席了每一届中国夏季达沃斯论坛，

他感受到，无论是参会人数还是影响力，论坛始

终保持着高水准。 “夏季达沃斯论坛不是一个地

区性质的会议， 而是一个聚焦全球的国际性会

议，会议的质量越办越好。 本届论坛的参会嘉宾、

媒体和其他代表的人数一共超过了 2000 人”。

夏季达沃斯论坛的官方名称中包含“新领军

者”，诸立力表示，举办该论坛的初衷是希望把国

际最超前的想法带到中国，把中国声音也传到国

际。 比如，此前第四次工业革命的概念就是从该

论坛演变而来。 每一届夏季达沃斯论坛的主题都

不同，又都是时下全世界关注度最高的话题。

全球有着共同经济利益

“李强总理在开幕式上的致辞让我印象非常

深刻。 ”诸立力表示。

据新华社报道， 国务院总理李强 6 月 27 日

上午在天津出席 2023 年夏季达沃斯论坛开幕式

并致辞。 李强表示，过去几年，世纪疫情和百年

变局交织叠加， 我们身处的世界发生了很大变

化。 经历过有形无形的阻隔，我们应当更加珍视

沟通与交流，推动不同国家、不同民族、不同文明

加深对彼此的了解，进一步加强对话、弥合分歧、

增进共识。 经历过全球性危机的冲击，我们应当

更加珍视团结与合作，进一步树立合作共赢的理

念，携手应对全球性挑战，共同推动人类文明进

步。

期盼全球企业家
加强交流与合作

———专访香港第一东方投资集团董事长诸立力

诸立力

香港第一东方投资集团董事长
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